

## **Ergebnisprotokoll der 12. LAG – Sitzung am 04.09.2019**

### **LEADER-Region Wesermünde-Süd**

#### **TOP 1 Begrüßung und Vorstellung neuer LAG-Mitglieder, anschließend Beschluss über die Mitgliedschaft von Frau Grebe**

Herr Wirth, LAG Vorsitzender, begrüßt die Sitzungsteilnehmer\*innen und besonders Frau Anke Wehmeyer von der Deutschen Vernetzungsstelle Ländliche Räume (DVS) sowie das Büro Cluster Sozialagentur, die beide wegen der im Anschluss an die LAG-Sitzung folgende Auftaktveranstaltung des Projektvorhabens Ju & Me da sind.

Frau Grebe stellt sich vor und erläutert, dass sie sich gerne aufnehmen lässt. Sie ist Agraringenieurin und Bankkauffrau und gespannt auf die Zusammenarbeit. Frau Grebe wird einstimmig in die LAG aufgenommen und herzlich willkommen geheißen.

Frau Kröncke stellt das Haus der Vereine vor und erläutert, dass alle Bauabschnitte und Maßnahmen finanziert werden konnten. Im Haus finden mehrere Feiern, Hochzeiten etc. statt. Betrieben wird das Haus durch mehrere Vereine und der Kulturlandschaftsgarten durch den Förderverein Norddeutsche Landschaftspflegeschule Geestenseth e.V.

#### **TOP 2 Genehmigung des Protokolls der 11. LAG-Sitzung am 15.05.2019**

Es gibt keine Anmerkungen. Das Protokoll wird genehmigt.

#### **TOP 3 Vorstellung der auf der 13. LAG-Sitzung zur Beschlussfassung anstehenden Vorhaben und Informationen über neue Projektideen**

##### Wildtierschutzdrohne

Frau Krummel, Jägerschaft Wesermünde-Bremerhaven und Obfrau für Natur- und Landschaftspflege der Jägerschaft, und Herr Lehmgrübner, Bremerhavener Stiftung für Tier- und Naturschutz, stellen das Projekt vor: Bereits 2014 wurde die Idee entwickelt, Drohnen einzusetzen, um Wildtiere vor der ersten Mahd aufzuspüren (vgl. hierzu den Projektsteckbrief).

Innerhalb einer Woche können 200 ha Land mit den Drohnen abgeflogen werden. Dafür wird finanzielle Unterstützung benötigt. Die Bremerhavener Stiftung für Tier- und Naturschutz und die Bingo-Umweltstiftung geben Geld hinzu. Es gibt bereits ein ähnliches Projekt in der Hadler Region. Dort finden ebenfalls Schulungen statt, um zu lernen, wie mit der Drohne umzugehen ist.

Das Projekt wurde durch das REM bewertet und soll im Umlaufbeschluss von der LAG beschlossen werden. Darauf verständigt sich die LAG.



Das Einsatzgebiet für die Drohnenflüge steht bereits fest. Es handelt sich um ein Gebiet östlich von Bremerhaven, in dem bisher sehr viele Verluste von Rehkitzen und Bodenbrütern zu verzeichnen sind. Herr Kück sieht das Projekt als erfahrener Jäger und Umweltschützer als dringend notwendig an und merkt an, dass das Thema voranschreiten muss.

Der LAG soll ein Erfahrungsbericht zukommen. Gerne soll sie zu Demonstrationszwecken zu einem ersten Flug eingeladen werden.

### Projektidee: Sport- und Freizeitanlage , Gemeinde Loxstedt

Die Gemeinde Loxstedt plant eine Sportanlage zwischen Loxstedt und Nesse bauen. Es handelt sich um ein Projekt, welches über die Gemeinde finanziert und entwickelt wird. Die alte Sportanlage soll verlagert werden, weil sie keine Entwicklungsmöglichkeiten mehr bietet. Durch die neue Sportanlage sollen mehr Trainingsmöglichkeiten geschaffen werden. Ein passendes Umkleidegebäude, die Geschäftsstelle des Sportvereins und ein Kunstrasenplatz sollen entstehen. Für den Kunstrasen soll eine neue und aktuelle Technologie zum Einsatz kommen, um möglichst wenig Mikroplastik zu erzeugen. Die Sportanlage wird nicht über LEADER gefördert.

Aus LEADER-Mitteln sollen generationsübergreifende Spielgeräte und Spielflächen gefördert werden. Entstehen sollen eine Boulebahn, ein Multifunktionsspielfeld, ein Feld zum Handball-, Basketball- und Fußballspielen, eine Skateanlage und ein Beachvolleyballfeld. Zusätzlich soll ein Hockeyfeld entstehen, welches im Winter geflutet werden kann, so dass eine Eisfläche entsteht.

Seit 10 Jahren wird in Loxstedt ein Jugendforum durchgeführt, auf dem Politik und Jugendliche diskutieren, was den Jugendlichen am Herzen liegt. Zentrale, aber kostenintensive Wünsche sind noch nicht bearbeitet.

### Visionen für die Zukunft

Die Sandabbaustelle wird bisher noch nicht genutzt. Es könnten Wander-, Bade- und Angelmöglichkeiten eingerichtet werden. Ein Investor möchte eine Gastronomie einrichten. Außerdem möchte sich ein Fitnessstudiobetreiber ansiedeln.

Das Projekt beansprucht 405.000 Euro der Gesamtrestsumme des LEADER-Budgets.

Abzüglich aller bewilligten und ausgezahlten Budgets hat die Region zurzeit noch 950.000 Euro vom Gesamtbudget von 2,4 Mio. Euro zur Verfügung. Leichte Verschiebungen sind möglich. Bisher befinden sich 23 Projekte in der Umsetzung.

Die Beschlussfassung wird auf der nächsten LAG durchgeführt. Das Areal ist schon fast vollständig erworben. Weiteres Geld soll in die Jugend investiert werden. Parallel zum Ausbau läuft das Flächennutzungs- und Bebauungsplanverfahren. Ortsnahe Flächen zur Kompensation sind bereits angekauft.

#### **TOP 4 Jugendbeteiligung**

Anke Wehmeyer von der Deutschen Vernetzungsstelle Ländliche Räume (DVS) stellt sich und die DVS vor und erläutert die Genese des Projektes Ju & Me auf der Veranstaltung zum Thema Jugendbeteiligung im ländlichen Raum 2017 in Frankfurt (Main). Sie befürwortet die Projektidee sehr, weshalb sie auch durch die DVS bundesweit verbreitet werden soll, damit möglichst viele Regionen davon profitieren können.

Deshalb wird ein Film durch die DVS zum Projektvorhaben erstellt. Am Tage der LAG Sitzung wurden mit ausgewählten Akteuren\*innen Interviews geführt, die dann zu einem Film zusammengeschnitten werden.

#### **TOP 5 Berichte und Informationen**

##### Veranstaltung des BilRessNetzwerkes (Bildung für Ressourcenschonung und Ressourceneffizienz)

Gemeinsam mit dem Bundesprojekt BilRess werden Mitarbeiter\*innen der Kommunen der drei LEADER-Regionen im Landkreis Cuxhaven zur Regionalkonferenz "Ressourcennutzung und Ressourcenbildung" eingeladen. Die Konferenz wird den Schutz und die effektive Nutzung von Rohstoffen und Materialien bei allen kommunalen Aktivitäten sowie hierzu sinnvolle Bildungsmaßnahmen im Fokus haben. Termin der Veranstaltung ist der 4. November in den Seelandhallen, Achtern Diek, Otterndorf. Die Regionalkonferenz ist eine von zwei bundesweiten Veranstaltungen pro Jahr in ganz Deutschland. Auch wenn sie regional veranstaltet wird, wird sie bundesweit beworben, um eine Vernetzung der Akteure der Ressourcenbildung herzustellen.

##### Einführung von Beratungstagen

In Abstimmung zwischen ArL, Bürgermeistern und dem REM wurde die Einführung von Projektberatungstagen diskutiert und schon erfolgreich ausprobiert. Wer also in Zukunft ein Projekt vorschlagen und besprechen möchte, kann dies an einem dieser Beratungstage, die immer dann durchgeführt werden, wenn einige Projekte anstehen, sehr gern tun.

Anwesend sind dabei immer REM und ArL.

#### **TOP 6 Terminankündigungen**

Die nächste, 13.LAG-Sitzung findet statt am Mittwoch, den 04.12.2019 um 18.00 Uhr im Rathaus der Gemeinde Loxstedt. Für Jugendliche beginnt – je nach Bedarf – die Sitzung um 17.00 Uhr, um die Inhalte der LAG-Sitzung usw. miteinander zu besprechen bzw. zu erläutern.

#### **TOP 7 Verschiedenes**

Weitere Fragen werden nicht gestellt, Vorschläge und Anmerkungen erfolgen nicht.

Herr Wirth und Herr Wellbrock beenden gegen 18:00 Uhr die Sitzung, bedanken sich bei allen Anwesenden für ihre engagierten Beiträge und leiten über in die Auftaktveranstaltung Ju and Me.

Hannover, Emden, den 28.09.2019  
Birgit Böhm und Christiane Sell-Greiser